

Historia de participación exitosa entre el CAC y la comunidad

Juan Hidalgo y Judi Lazenby



Juan y Judi trabajaron juntos por siete años cuando Juan era el Comisionado Agrícola del Condado (CAC) de Santa Cruz. Judi era presidenta de la [Asociación de Propietarios \(HOA, siglas en inglés\) de Pajaro Village](#) en Watsonville, California.

¿Cómo inició la relación laboral entre ustedes?

Judi: Cuando era presidenta de la HOA de Pajaro Village, me comuniqué con la oficina del CAC para saber si nos podíamos reunir para platicar sobre el problema de la interfaz entre la zona agrícola y la zona urbana. En lugar de contar con la contención (lindero) usual de 200 pies entre los campos agrícolas y donde vivimos, muchos de nuestros hogares se encuentran a tan solo 30 pies de las propiedades agrícolas. Todos los dormitorios de las casas de nuestra comunidad están orientados hacia los campos y por eso estábamos muy preocupados por los pesticidas. No había planes en marcha para disminuir nuestra exposición a ellos y los agricultores decían que los pesticidas eran inofensivos. Sin embargo, era posible que algunos de nosotros fuéramos sensibles a estos, dado que somos una comunidad de personas mayores, y muchos tenemos jardines o mascotas que no queremos que se vean afectados.

Juan: Durante muchos años, el vecindario de Judi había expresado sus inquietudes sobre el uso de pesticidas en una propiedad agrícola contigua a su vecindario y la oficina del CAC ha trabajado con el agricultor y los vecinos para atender estos asuntos. Un año, el aumento en las inquietudes hizo que nuestra oficina se reuniera con ella y otros miembros de la HOA para hacerles saber lo que hacemos y escuchar lo que le interesaba a su comunidad. Cuando hubo un cambio de administración en la propiedad agrícola, le hicimos saber al nuevo agricultor las inquietudes de la comunidad y comenzamos a tener conversaciones con ellos para encontrar posibles soluciones, como un sistema de notificación voluntaria.

Judi: Juan fue muy atento ante nuestra petición y nos ayudó a organizar una reunión entre algunos de los miembros de la junta de nuestra HOA, él y su personal, y un agricultor que maneja propiedades agrícolas justo arriba de nuestras propiedades. Fue una reunión muy productiva y todo fue creciendo a partir de ahí.

¿Podrían mencionar un ejemplo de cómo colaboraron entre ustedes?

Judi: Luego de que Juan nos presentara, nuestro vecino agricultor nos envió los nombres de los pesticidas y cuándo pensaba usarlos. Al principio, nos daba información con 12 horas de antelación y luego empezó a hacerlo 24 horas antes. Primero, enviábamos esta información a nuestros vecinos por correo electrónico, pero no teníamos las direcciones de muchos de ellos. Uno de nuestros vecinos decidió tomar los avisos, sacarles copia y repartirlas a los 58 hogares que estaban junto a estas áreas con actividades agrícolas. Juan siempre fue servicial y atento ante nuestras peticiones. Cuando le pedimos ayuda para sacar copias de los avisos porque no podíamos costearlas nosotros, estuvo dispuesto a ayudarnos aunque tuviera un presupuesto ajustado.

Juan: Luego de trabajar con el agricultor para recomendar algunos tipos de información para dársela a la HOA de Judi, también recomendamos que la HOA consiguiera las direcciones de correo electrónico de sus miembros para poder hacer que las notificaciones voluntarias llegaran a los vecinos de manera sustentable. Ahora, este proceso está implementado y el sistema de notificación del vecindario ya lleva 4 años funcionando.

Judi: Otra HOA cercana también implementó su propio sistema de notificación voluntaria gracias al sistema y las conexiones que iniciamos nosotros.

¿Qué consejo les darían a los CAC para involucrarse con las comunidades?

Juan: Es importante escuchar las inquietudes que tengan los miembros de la comunidad. Podría ser una buena oportunidad de compartir más información sobre las protecciones existentes en relación con los pesticidas y nuestros demás programas. También es una buena oportunidad para explicar qué está pasando con las prácticas agrícolas locales (por ejemplo, qué se está plantando en los terrenos cercanos, qué función tienen los politúneles y las lonas de plástico), pues es posible que muchos residentes nunca hayan vivido junto a operaciones agrícolas.

No siempre es fácil, pues lo más seguro es que no sepas qué clase de preguntas tienen o cómo se dará la interacción. Sin embargo, vaya con la mejor disposición, explique lo que hacemos y escuche lo que tienen que decir. Es una oportunidad de tomar en consideración sus inquietudes y ver en qué puede apoyarlos con los programas que tenemos.

Acercarse a la comunidad no es trabajo de una sola persona: toda la oficina del CAC tiene que involucrarse. A mí me pareció útil incluir el director adjunto del Programa de Pesticidas y el personal del programa. No solo pueden darles sus comentarios sobre nuestro acercamiento a la comunidad, sino también tienen mucha experiencia trabajando con los agricultores, de modo que es una buena forma de presentarse e involucrarse con otras personas claves con interés en el asunto de la oficina del CAC. A medida que nuestro personal avanza en sus puestos, es posible que se le ocurran ideas de cómo seguir aprovechando nuestros esfuerzos de acercamiento a la comunidad. Así es como aprendemos, crecemos y mejoramos experiencias futuras.

Judi: Lo más importante es que sea fácil acudir con los CAC y que estén disponibles. Esto podría hacer que reciban muchas llamadas sobre muchas situaciones que haya en la comunidad, pero todos trabajamos por el mismo objetivo de promover la calidad de vida en nuestro condado. Inviten a los grupos de sus comunidades a conversar con ustedes y su equipo, así como con los agricultores de su localidad. No permitan que los problemas de la comunidad se perpetúen y trabajen juntos para buscar soluciones. Incluso reiterar que están interesados en la seguridad de la comunidad es algo que se valora.

Por último, empoderen a los grupos de sus comunidades para que puedan tener acceso a información de su salud y entenderla, por ejemplo, con los avisos por adelantado de las aplicaciones de pesticidas. No solo por tener información en sus sitios web significa que todas las personas de la comunidad tendrán la posibilidad de acceder a esta en automático. La comunidad y el gobierno pueden trabajar juntos si todos sabemos qué está pasando.

¿Qué consejo daría a las comunidades?

Judi: Primero, lleven a las personas más empáticas de sus organizaciones cuando se reúnan con el CAC y los agricultores, para así crear un entorno de cooperación. Luego, no hubiéramos podido movilizar nuestros objetivos comunitarios sin la junta de supervisores del condado. Llévelos a las reuniones de la comunidad. Es importante que conozcan ambos "lados" de las inquietudes relacionadas con el área limítrofe entre la zona agrícola y la zona urbana.

Muchas personas no lo saben, pero el público también puede presentar sus inquietudes (en materia civil) ante el [gran jurado](#) de su condado mediante un formulario de queja. Si está en su jurisdicción (por ejemplo, investigar el gobierno local), el gran jurado puede elegir comenzar una investigación independiente y elaborar un informe con sus hallazgos y recomendaciones. Es una gran responsabilidad para las personas que son parte de esta junta, pues los informes del gran jurado pueden dar a los ciudadanos una voz en su comunidad, obligar a la rendición de cuentas por parte de sus funcionarios locales y fomentar la toma de medidas. Cualquier persona puede consultar los informes en cgja.org.

Juan: No duden en comunicarse con la oficina del CAC, en particular si tienen alguna duda o pregunta sobre nuestros programas. Yo me pongo a su disposición para atender las preguntas que tengan. Si desean conocer más información sobre las actividades agrícolas que suceden cerca de sus hogares, la oficina del CAC también es un buen lugar para tal fin. Podemos darles información sobre los procesos que existen para mantener a nuestras comunidades seguras.